
大家都诟病过度包装
这些核心问题是关键！
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新华社电 河北省张家口市
中级人民法院5月３１日公开宣判
国家统计局原党组书记、 局长王
保安受贿一案， 对被告人王保安
以受贿罪判处无期徒刑， 剥夺政治
权利终身， 并处没收个人全部财
产； 对王保安受贿所得财物及其
孳息依法予以追缴， 上缴国库。

经审理查明： １９９４年至２０１６
年， 被告人王保安利用担任国家
税务总局办公厅秘书， 财政部办
公厅副主任、 综合司司长， 黑龙
江省人民政府党组成员、 省长助
理 （挂职 ）， 财政部党组成员 、
部长助理、 副部长， 国家统计局

党组书记 、 局长等职务上的便
利， 或者利用其职权、 地位形成
的便利条件， 通过其他国家工作
人员职务上的行为， 为相关单位
和个人在彩票销售、 贷款申请、
项目审批、 土地开发以及工作招
录 、 职务调整等事项上提供帮
助， 非法收受他人财物共计折合
人民币１．５３亿余元。

张家口市中级人民法院认
为， 被告人王保安的行为构成受
贿罪。 鉴于王保安到案后， 能够
如实供述自己罪行， 认罪悔罪， 积
极退赃， 具有法定、 酌定从轻处罚
情节， 依法可以对其从轻处罚。

国家统计局原局长王保安一审被判无期

新华社电 河北省保定市中
级人民法院5月３１日公开宣判中
国电信集团公司原党组书记、 董
事长常小兵受贿案， 对被告人常
小兵以受贿罪判处有期徒刑六
年， 并处罚金人民币五十万元；
对常小兵受贿所得财物予以没
收， 上缴国库。 常小兵当庭表示
服判， 不上诉。

经审理查明： １９９８年至２０１４
年 ， 被 告 人 常 小 兵 利 用 担 任
原 邮 电 部 电 信 总 局 副 局 长 、
中 国 联 合 通 信 有 限 公 司 董 事
长 、 中 国 联 合 网 络 通 信 集 团
有 限 公 司 董 事 长 等 职 务 上 的

便 利 ， 为 相 关 请 托 单 位 谋 取
利 益 ， 收 受 请 托 单 位 财 物 共
计折合人民币３７６．２８８０１万元。

保定市中级人民法院认为 ，
被告人常小兵的行为构成受贿
罪。 鉴于常小兵到案后， 主动交
代办案机关尚未掌握的全部受
贿犯罪事实 ， 具有自首情节 ，
检举揭发他人违法犯罪事实 ，
真诚认罪 、 悔罪 ， 积极退赃 ，
且 赃 款 赃 物 已 全 部 退 缴 、 扣
押 在 案 ， 具 有 法 定 从 轻 、 减
轻及酌定从轻处罚情节 ， 依法
可以减轻处罚。 法庭遂作出上述
判决。

中国电信原董事长常小兵一审获刑六年

北京印刷学院青岛研究院副
院长朱磊说， 初步推算， 我国塑
料包装的实际回收率不到 １０％ 。
胶 带 多 以 聚 氯 乙 烯 为 主 ， 不
仅需要经过近百年才能降解 ，
而 且 还 在 客 观 上 造 成 了 胶 带
与 箱 体难以分离 ， 提高了其他
包装材料的回收成本。 这些包装
大多被直接送进垃圾场填埋或焚

烧， 成为近年来污染城市环境的
突出问题。

此外， 记者了解到， 一些商
家和快递公司为了降低包装成
本， 还会采用由劣质材料制成的
包装填充物。

据一家快递公司内部员工
透露 ，许多快递包装塑料填充
物仍大量使用从化工垃圾 、医

疗垃圾和生活垃圾中回收的再生
料。这种塑料袋一般含有超标的
重金属 、有毒有机物和细菌病
毒 等 致 病 体 。 而 对 于 纸 壳 包
装 ，一些快递公司则会使用过
量的填充物以提高纸 箱 克 重 ，
用 劣 质 油 墨进行印刷 ，导致纸
壳 包 装 上 残 留 的 有 害 有 机 物
超标 。

全国多地质监局有关负责人
表示， 商品过度包装的问题集中
体现在保健品、 饮料酒、 快递等
领域， 此外， 化妆品、 茶叶、 药
品、 月饼等领域也会出现程度不
等的相关问题。

上海市质量技术监督局公布
的２０１７年一季度商品包装的监督
抽查结果显示， 以保健品为代表
的冲饮类方便食品包装抽样不合
格率达２０％， 不合格项目均为包
装空隙率。

一位业内人士介绍，近年来，
商品包装抽样合格率连年上升，
但保健品包装合格率一直 “拖后
腿”。 虽然国家对保健品的包装有
明确的规格要求， 但对于生产商
而言，规定的约束力有限。近两年

来，一些知名品牌都曾登上“黑名
单”，有的品牌甚至上榜不止一次。

饮料酒的过度包装问题同样
突出， 记者在抽查结果公示中看
到， 即便是一些知名品牌也曾登
上包装不合格产品的 “黑名单”。

记者调查发现， 高档酒 “瓶
比酒贵” 的现象十分普遍。 淘宝
网上， 青花瓷、 珐琅彩等材质的
高端定制酒瓶价格从一两百元到
一两千元不等， 这些酒瓶做工精
美， 跟艺术品别无二致。 许多商
家都将 “酒瓶可用于艺术品收
藏” 作为营销的噱头。

快递领域的过度包装问题几
乎随处可见， 在我国法规还没有
对不同品类快递包装的规格进行
明确规范的情况下， 为了确保商

品在运输过程中不被损坏 ， 商
家、 快递运营商普遍会多给商品
添几件 “衣裳”。

大到冰箱、 洗衣机， 小到手
机壳、 眼线笔， 再到时下火热的
生鲜冷链配送， 收到的快递包装
几乎永远比实际商品大几号。 如
果是易碎物品， 则包装更复杂，
塑料袋 、 纸箱 、 缓冲包 、 泡沫
绵、 胶带等等不一而足。

一位在东北经营生鲜电商的
李女士告诉记者， 过度包装也是
无奈之举， 生鲜的包装成本多的
时候超过１０块钱。 “我们也不愿
意增加自己的运营成本， 但如果
包装简单了， 有的客户就会投诉
说食品不安全， 所以我们也只能
多包几层。”

焦点一：评判过度包装的标准是什么？

国家质量监督检验检疫总局
和国家标准化管理委员会联合发
布的 《限制商品过度包装通则》
指出， 所谓过度包装， 是指超出
正常的包装功能需求， 其包装层
数、 包装空隙率、 包装成本超过
必要程度的包装。

那么， 过度包装的 “度” 到
底是什么呢？ 有没有明确的国家
标准？ 业内专家表示， 对于过度
包装 “度” 的判断一般需要同时
参照国家标准和地方性法规。

目前， 已公布实施的国家标
准包括： 《限制商品过度包装通
则 》 《限制商品过度包装要求
食品和化妆品》 《食品和化妆品
包装计量检验规则》 《定量包装
商品计量监督管理办法》 等。

此外， 部分地区也针对限制

过度包装和促进商品包装物减量
专门出台了地方性法规， 如 《上
海市商品包装物减量若干规定》
《兰州市关于进一步加强商品过
度包装治理工作的通知》 等。

具体到不同行业， 四川省社
科院研究员胡光伟表示， 目前，
国家标准主要对饮料酒、 糕点 、
化妆品、 保健食品、 粮食等包装
进行了明确 “设限”， 限量要求
包括： 包装空隙率、 包装层数以
及包装成本和商品销售价格比等
３个方面。

例如， 饮料酒的包装空隙率
应在５５％以下， 包装层数必须为
３层及以下； 保健品、 化妆品的
包装空隙率应在６０％以下， 包装
层数必须为３层及以下 。 并且 ，
食品和化妆品除初始包装之外的

所有包装成本的总和， 不应超过
商品销售价格的２０％。

不过， 胡光伟表示， 水果 、
生鲜、 快递等领域都还没有明确
的国家标准、 地方法规或指导文
件， 过度包装标准的缺失仍是普
遍性问题。

过度包装的监管流程如何 ？
成都市质量技术监督局有关负责
人表示， 目前， 我国主要采用抽
查的形式， 根据商品总量按照一
定的比例进行抽样。

具体操作流程为： 针对食品
和化妆品包装的抽样， 在生产企
业成品仓库内或者食品和化妆品
销售场所的待销食品和化妆品中
抽取。 同一品种、 同一包装样式
的食品和化妆品， 抽样数量一般
为１件。

焦点二：过度包装的“重灾区”主要集中在哪些领域？

焦点三：过度包装会造成哪些污染？

在刚刚过去的端午节， 粽子、 保健品、 烟酒等商品是否涉嫌过度包装、 快递业
的过度包装状况、 如何推动全社会形成绿色消费模式等话题， 受到公众热议。

除了公众普遍了解的浪费、 污染等问题， 过度包装到底为何屡禁不止？ 如何真
正从根本上减少？ 记者进行了调查。

业内专家认为， 解决过度包
装问题， 既需要培养公众的绿色
消 费 观 念 ， 也 需 要 强 化 政 府
和 企 业的责任意识 ， 推进相关
立法建设。

全国人大代表周洪宇、 全国
政协委员安纯人等多位代表委员
呼 吁 ， 加 快 对 过 度 包 装 进 行
立 法 限制 ， 推进各省区市出台
地方法规， 使治理、 监管工作有
法可依。

中国包装联合会有关负责人
表示， 行业协会也应在已有国家
标准和地方法规的基础上， 按照
减量化 、 再利用 、 资源化的原
则， 从包装层数、 包装用材、 包

装有效容积、 包装成本比重、 包
装物的回收利用等方面， 制订各
系列产品的具体行业标准， 引导
企业在包装设计和生产环节中减
少资源消耗。

上海科学院研究员、 上海产
业技术研究院战略咨询部主任沈
跃栋认为， 在强化过度包装立法
的同时， 还应采用市场调节的手
段， 对过度包装企业或在包装材
料中添加无法回收的材料征收包
装税。

专家介绍， 德国在抑制过度
包装问题上的经验值得借鉴。 德
国法规要求， 凡包装体积明显超
过商品本身１０％以及包装费用明

显超出商品３０％的行为， 应判定
为侵害消费者权益的 “商业欺
诈”。 同时， 德国还设立了对传
统塑料袋征收１．２７欧元 ／公斤的
税 ， 完 全 生 物 降 解 的 塑 料 袋
免税。

此外， 沈跃栋、 环境科学与
资源利用专家熊孟清等业内人士
认为， 遏制过度包装要突出生产
企业的责任意识。 上世纪９０年代
初， 法国通过法律形式要求： 谁
生产垃圾谁就要付出代价。 此条
例出台后， 法国的生产企业想方
设法简化包装、 方便回收， 过度
包装问题得到了有效遏制。

据新华社

焦点四：如何破解过度包装问题？

新华社电 贵州省六盘水市
中级人民法院5月31日公开宣判
四川省人民政府原副省长李 成
云 受 贿 案 ， 对 被 告 人 李 成 云
以受贿罪判处有期徒刑十年 ，
并处罚 金人民币六十万元 ； 对
李成云受贿所得财物及其孳息予
以追缴， 上缴国库。

经审理查明： 2001年至2015
年， 被告人李成云利用担任中共
德阳市委书记、 四川省人民政府
副省长、 四川省决策咨询委员会
副主任等职务上的便利， 为四川
龙蟒集团有限责任公司、 四川兴
瑞科技有限公司、 乔天明等单位

和个人在项目用地、 商业竞标等
事项上谋取利益， 直接或通过其
妻黄全芳非法收受上述单位和个
人给予的财物共计折合人民币
636.3467万元。

六盘水市中级人民法院认
为， 被告人李成云的行为构成受
贿罪。 鉴于李成云到案后 ， 如
实 供 述 自 己 的 罪 行 ， 主 动 交
代 办 案 机 关 尚 未 掌 握 的 绝 大
部 分 犯 罪 事 实 ； 认 罪 悔 罪 ，
积 极 退 赃 ， 涉案赃款已全部追
缴， 具有法定、 酌定从轻处罚情
节， 依法可以从轻处罚。 法庭遂
作出上述判决。

四川省原副省长李成云一审获刑十年

5月31日， 长春自由大桥成功实现桥面爆破。 今年长春市将对这
座桥进行翻建， 根据勘察结果， 只需对桥面进行拆除， 而桥墩可以
继续沿用。 爆破团队采取 “多钻孔、 少装药、 松动爆破” 的 “微爆
破” 方案， 经过检测， 目前桥墩经历爆破后仍保留完好。 再过5个月，
一座崭新的钢结构大桥将在这些桥墩上建起。 长春自由大桥1987年建
成通车， 曾是一座钢筋混凝土结构桥梁。 图为长春自由大桥在进行
桥面爆破。

新华社发

长春自由大桥桥面成功实现爆破


